

### CONGRESO CONSTITUCIONAL

Fué lida y firmada el acta anterior. Se puso en tercer debate el proyecto para destinar el interés de los bonos refundidos de 1911 para el pago de cupones de las deudas extranjeras.

Alvarado Quirós.—Declara que siendo enemigo de la política, tiene sí, que ocuparse de los asuntos del Estado, para defenderlos en un todo, por que así es su deber.

Devuelve el cargo que hizo el señor Fernández Güell a la República Francesa, alegando que la mayor parte de las gentes que tienen bonos de la deuda son alemanes, para los cuales nada tiene que reprochar en ese sentido.

Declara que no hay tal amenaza de intervenciones, ya sean francesas o americanas.

El mecanismo de tal intervención es el entregar la Aduana Principal o la Fábrica Nacional de Licores, que es lo que se tendría que hacer.

El representante de esa intervención se dedicará a comprar las letras a cualquier tipo de cambio, no importándole dejar a nuestro comercio en situación bien crítica; por eso él, ha hecho la gestión necesaria para acudir al Banco Internacional, y así salvar nuestro honor.

El Lic. don Ricardo Jiménez reservaba los bonos refundidos para el pago de las deudas extranjeras, dado un momento de angustiosa situación.

Fernández Güell.—Principiaré por agradecer la explicación de nuestras deudas historiadas por el señor Alvarado.

Dice el señor Alvarado que se trata de un negocio rentístico y no de diplomacia, pero también es verdad que ese contrato nos hace pensar que si para el 14 de diciembre al intervenir le cerráramos las puertas, esa nación nos las haría abrir a cañonazos.

Como costarricenses nos dolería a todos el que se tuviera que entregar nuestra Aduana y nuestra Fábrica, así como también al Gobierno.

En este caso no sería Alemania la que cobraría estas deudas, sino Francia, lo que sería un caso original: Francia cobrando deudas para Alemania, si es que los alemanes tienen esos bonos como lo dice el señor Alvarado Quirós.

¿Por qué no hace nuestro Gobierno gestiones a los gobiernos americano, francés e inglés, para pedirle una moratoria? Simplemente porque no está reconocido.

El daño inmenso que se está ocasionando a nuestra República, es por el

afán de nuestro Gobierno para desorganizarla, y no por la situación económica que la agobia hoy día.

¿Por qué, si sabíamos que teníamos que pagar esa deuda, por qué lo hacemos a última hora? ¿Por qué, en lugar de economizar tanto dinero derrochando en cuarteles, mejor dicho Bastillas, galoneados, automóviles, banquetes y champaña, no se ha pensado en pagar esa deuda?

El dinero se derrocha a montones en construir otra Bastilla en el alto de Cuesta Moras, y si se tiene a los infelices músicos muriéndose de hambre.

El Presidente invita a los diputados para celebrar sesión mañana aunque sea día de fiesta.

Se aprobó en segundo debate, el proyecto que se discutió anteriormente.

Se pone en segundo debate el proyecto de ampliación en los Impuestos Directos.

Fernández Güell.—Repito como lo he manifestado en días pasados, que este proyecto viene para el país en circunstancias muy anormales. Me referí también al problema de las subsistencias, en donde se ve que los comestibles han subido de precio cuatro o cinco veces más, y de aquí he sacado esto: que a medida que van subiendo los víveres, van bajando los sueldos de los empleados públicos y particulares.

En momento dado, el devaluamiento económico será fatal, y entonces el Gobierno no podrá remediarlo.

El maíz, que hoy día tiene mucha importancia para la alimentación, tendrá un valor quintuplicado, cuando el pueblo ande descalzo y hambriento, lo que tendrá que suceder, entonces fijados en esos magnates, y vereis que allí calzan y comen de otra manera, y el llanto del pueblo llegará a ellos para recibirlo como una música.

Cuando vino el 27 de Enero, oímos la palabra consoladora de que esas leyes de impuestos serían revisadas totalmente, y no reformadas, pero hoy día vemos que nada se ha cumplido, como muchas otras promesas.

Ya que oigo algunas manifestaciones en las barras, debo hacer mención a una hoja volante que se ha sido reproducida por La Información, es porque han querido dar a comprender su origen clandestino.

Se me dice que en este asunto trato de defender a mi cuñado don Teodosio Castro, porque es capitalista, pero sepa el público que a Mr. Minor

C. Keith, primo hermano mío, le he combatido arduosamente para que de nuestro país no salga el poco ganado que tenemos.

Se cree que el Sr. Teodosio Castro es enemigo del Gbno.; mentira! Hace poco le prestó a él \$50,000 para pagar a los empleados públicos.

Respecto a mi empresa, que vale \$150,000, preferí que me la arrebatasen, antes que vender mi conciencia recta, quedando en la ruina, como hoy he quedado.

Hago moción para que se manifieste al Poder Ejecutivo que el Congreso debe conocer de todos los proyectos de Tributación para hacerles una concienzada revisión, a fin de oír una franca manifestación del pueblo.

Prsidente.—Debo advertir que es prohibido al Congreso hacer esta clase de excitativas.

Fernández Güell.—No se trata de excitativas, sino de una petición formal, no para conocer de las reformas, hechas sino de todos los proyectos en general.

Presidente.—Tengo la pena de insistir en este asunto, pues lo que aquí vamos a hacer es invitar al señor Presidente de la República para que nos envíe esos proyectos, y como lo digo, eso no está prohibido por el Reglamento, pues petición equivale a excitativa.

Fernández Güell.—Ruego al señor Presidente que pregunte a la Cámara si se le da curso o no a esa moción.

Esquivel.—La Constitución existe y juramos respetarla. Me parece que hay que atenerse a ella. De buena gana le acompañaría y hasta para retirar esos proyectos de la Cámara, pero, por lo que le manifiesto, no es del caso.

Leiva.—Si la moción del señor Fernández Güell fuera en otra forma, yo le acompañaría.

Fernández Güell.—Tengo la pena de insistir en mi moción, que no es anticonstitucional. Si tuviéramos que pedir al Poder Judicial un expediente necesario para la discusión de algún asunto, no podríamos dar curso a éste, porque la Constitución así lo fija?

Hablemos más claro: lo que resulta de esto, es que no conviene en ninguna manera mi moción.

Astúa Aguilar.—Después de la ruda campaña emprendida respecto al contrato Quirós Keith, vuelve a romper un silencio. Extráñase de que se le haya dado tanta importancia a la moción del Sr. Fernández Güell; declara de una vez que esa moción no es constitucional y que no le dará su voto.

en Alsacia. Por la derecha del Mosa nuestras baterías bombardearon con éxito las baterías enemigas que habían funcionado con actividad en el frente entre Louvenont y Besouvaux. Rechazamos la irrupción contra nuestros puestos por el norte de Besouvaux. Otro refuerzo que se hizo en la región de Largitzen en la Alsacia tuvo la misma suerte. Resto del frente ninguna novedad.

PARIS, 6.—Hundimientos por submarinos durante la semana pasada más de 1600 tons. dos de menos de 1600 tons. 2 pesqueros atacados sin éxito.

WICHITA KANSAS, 6.—Más de una veintena de obreros industriales del mundo que fueron arrestados recientemente en el estado de Kansas están acusados de conspiración contra el Gobno. y obstaculizar los medios tomados para la defensa nacional con respecto a aquellos quienes fueron arrestados en los yacimientos de petróleo situados cerca de Wichita; se les encontraron pruebas de un carácter muy comprometedor. Esta noche los Leaders de la Cámara de Diputados convinieron en tomar el voto de la cámara los días 19 y 20 del presente mes sobre la cuestión de sufragio femenino universal y la prohibición universal por todos los Estados Unidos. Esto hace en conexión con los proyectos de ley de enmendar la Constitución con relación con estas dos cuestiones.

NEW YORK, 6.—Como resultado de la campaña inaugurada contra la caridad fraudulenta por el fiscal de distrito Mr. Swann hoy fué sentenciado a cárcel por un año y 3 meses Eugenio Jess.

LONDRES, 6.—Despacho de Pe. trogrado recibido por la vía Reuter comunica que en discurso que pronunció en el Circo moderno Trotsky manifestó que si fuese firmado el armisticio Rusia insistiría en que ninguna de la tropa teutona que actualmente se encuentra en el frente oriental sea trasladada al O. contra los aliados.

PITTSBURG, 6.—Como consecuencia de una explosión en la planta baja de la fábrica de químicos situada en Heidelberg, suburbio de esta ciudad, perecieron 8 obreros y más de 25 están gravemente estropeados. La pérdida material se calcula en 25,000 dólares. La fuerza de la explosión hizo añicos los cristales de las casas y fábricas en un radio de más de dos millas.

PEKIN, 6.—Siguiendo la política observada por los demás representantes diplomáticos en el exterior, el Príncipe Avudacheff, ministro ruso en ésta, rehusa conocer la autoridad del Bolshviki.

MONTREAL, 6.—Despacho oficial comunica que los muertos resultados del desastre en Halifax, se calcula en 1200. Comunicaciones telefónicas con Halifax y recibidas esta tarde, dicen que la destrucción de la ciudad fué causada por la explosión de un vapor cargado de municiones, con el cual había chocado un vapor

godo de comestibles.

ROMA, 6.—La señora de Vanderbilt ha contribuido con un millón de liras para auxiliar a los heridos necesitados.

LONDRES, 6.—Despachos de la Haya comunican algunos extractos de la reciente entrevista que tuvo Hindenburg con el representante de la «New Freie Press». Con respecto a los Estados Unidos dijo: Los avisos que se leen de los preparativos que hacen los Estados Unidos para hacernos la guerra, son dignos del país que produjo Barnum, a ver si su capacidad sea tan importante como sus avisos; Luego agregó: Aún en el caso de que estuviera arreglada la cuestión del transporte americano, se presenta luego la de abastecerlo en Europa. E gran auxilio americano está todavía muy nebuloso y cuando venga no afectará en nada la situación en los campos de batalla europeos.

LONDRES, 6.—Oficial. El miércoles nuestros aviones navales ejecutaron irrupción contra los aerodromos de Sparappelhoek; también un tren que salía de Enget fué bombardeado y el depósito de municiones, durante estas excursiones se efectuaron numerosas encuentros con los aeroplanos enemigos. Derribamos tres máquinas enemigas y otro tuvo que aterrizar ingobernable. En las excursiones del martes derribamos tres máquinas enemigas. Todos los nuestros regresaron incólumes.

ROMA, 6.—Oficial. Después de pelear todo el día los italianos se retiraron de las faldas meridionales del monte Bastelgoberto hasta la estribación de Fosa.

BERLIN, 6.—In. of. alemán. Hemos capturado once mil italianos. Hemos capturado las formidables posiciones en la región de Lelleta; capturamos también en esta operación 60 piezas de artillería.

AMHERST, 6.—Veintena de personas muertas y centenares de edificios fueron destruidos y parte de la ciudad todavía está ardiendo. La explosión fué tan fuerte que destruyó las instalaciones telegráficas y telefónicas. La detonación se oyó en un radio de 30 millas al contorno de Halifax. Se oyó también en Truro que está a 60 millas distante. Se informe que un vapor americano cargado de municiones recibió fuerte embestida de otro, lo que causó una tremenda explosión la que destruyó los dos barcos y mató las tribulaciones. La fuerza de la explosión hizo derrumbarse el techo de la estación del ferrocarril situado en la calle norte; todos los edificios situados frente de la bahía fueron averiados en una distancia de milla y media. Las autoridades por telégrafo y con urgencia piden bombas para ayudar a apagar el incendio y médicos y enfermeras para auxiliar a los heridos. De todas partes de Nueva Escocia se han despachado trenes especiales con todo lo que se necesita en circunstancias semejantes.

### NOTICIAS CABLEGRAFICAS

HALIFAX VIA LA HABANA, 6.—El desastre resultó de una explosión a bordo de un vapor americano cargado de municiones. Perecieron centenares y los heridos se cuentan por millares.

MADRID, 6.—Las cosechas de café y patatas en la Isla de Fernando Ponce magníficas serán importadas a España.

AMAERST, 6.—Avisa Rocking han situado a 3 millas al N. de Halifax que desastre resultó del choque de dos vapores, uno de ellos americano cargado de municiones. La explosión descompuso los dinamos de las compañías telegráficas cortando así la comunicación con el resto del Canadá.

PETROGRADO, 6.—Los representantes de Alemania, Austria, Turquía y Bulgaria se reunieron en Brest Litovsk con los enviados Rusos para discutir el armisticio. Según las comunicaciones oficiales, la delegación

enemiga manifestó que nuestras condiciones para celebrar el armisticio son inaceptables y expresó la opinión de que tales condiciones se podían imponer solamente a un país conquistado. A la exposición categórica hecha por nuestros plenipotenciarios que ellos trabajan el arreglo de un armisticio en todos los frentes con la mira de concluir una paz general y democrática sobre la base establecida por el consejo del Congreso Pan Ruso, los delegados del enemigo contestaron otra vez con evasivas manifestando que no podían considerar la cuestión de esta manera porque de pronto están autorizados en vista de la no asistencia de los aliados en Rusia de negociar únicamente con la delegación Rusa. Nuestros delegados respondieron que su tarea consistía en atraer a todos los beligerantes a la negociación de una paz general.

WASHINGTON, 6.—El comité de

Relaciones Exteriores de la Cámara de diputados aprobó unánimemente la resolución presentada por la Secretaría de Relaciones Exteriores declarando que el estado de guerra existe entre los Estados Unidos y el Gbno. Imperial y Real de Austria Hungría desde medio día de hoy.

HALIFAX VIA LA HABANA, 6.—Centenares de muertos millares de estropeados, mitad de la ciudad convertida en escombros como resultado de una explosión a bordo de un barco cargado de municiones. Pérdidas materiales ascienden a millones. Barrios septentrionales de la ciudad abrazados por las llamas.

ST JOHNS, 6.—Calles de Halifax alfonbradas de muertos, hospitales atestados de estropeados; tienen que cuidarse solos.

PARIS, 6.—Nuestras patrullas trajeron prisioneros desde el sur de San Quintín y norte de Ailles y también

### LA SITUACION FINANCIERA

No poca sorpresa causó ayer la noticia que a las 11 de la mañana circulaba de que don Jaime Bennett, poderoso capitalista y poseedor de gran número de acciones del Banco Mercantil, dejaba de tener ingerencia en los negocios de esa institución.

Más tarde se corroboró la noticia aludida indicando que los Sres. don Adrián Collado y don Jaime Rojas habían comprado sus acciones del Mercantil al Sr. Bennett.

Otra noticia muy grave que circuló en las últimas horas de ayer fué que había renunciado en cuerpo la Directiva del Banco Internacional.

El cambio, como era de suponer, subió ayer.

De fuente fidedigna sabemos que hubo quien ofreciera hasta \$10,000 al 600%. Los bancos no vendían letras a ningún precio.

## EL PERDÓN

No es rosa de fuego, fatigado crepúsculo que presagia la noche, sino aroma de vida, flor de joven sonriente que saluda la aurora.

En sus advertencias, misericordiosas, resignadas, parece asociar los optimismos todos del mundo moral.

Valeroso sin treguas, es símbolo de fidelidades obstinadas. Legendario y cortés, acoge todas las tristezas, sin preocuparle que sus andas se resientan por el pesar. Héroe en las zozobras, su habilidad es gesto permanente de confianza.

Cuando le imaginamos exhausto ante el laberinto de nuestras imprevisiones, aparece impasible, moderado en su distinción, correcto y magnánimo. En lucha cruenta con desdenes de

la vanidad, supo siempre responder sereno en su continencia.

Sacrifica el Dolor. Respetuoso de nuestras inquietudes, él es Cristo que nos concilia con nosotros mismos.

Y cuando, en los contrastes de la Evolución, la ironía inclemente se yergue contra los excesos de su prodigalidad, aún nos encanta con su mansedumbre.

MARIANO VALENCIA

San José, Diciembre 9 de 1917.

NOTA—Atentamente dedicado al Ilmo. Sr. Obispo J. Gaspar Stork.

### Comunicado

## La voz del Olimpo

El círculo de los ricos quiere si necesario fuere, vender al país, antes de pagar tributo alguno al fisco.—Esa actitud es injusta y propia de los verdaderos enemigos de Costa Rica.

Ayer se dejó oír la voz del "cletismo" en la Cámara de Diputados y Senadores: el Ldo. Alvarado Quirós se manifiesta contrario a toda innovación económica y quiere acudir al viejo y viciado sistema de apelar a empréstitos o a cualquier otro medio ficticio de paliar la desastrosa situación de la Hda. Pública, que dicho sea de paso no es de culpabilidad del actual Gobierno sino de Gobiernos anteriores.

Despojar al Banco Internacional de su reserva de oro! Eh ahí la sabia fórmula que defenderán los abandonados del Olimpo!

Ni siquiera por vía de práctica se le ha ocurrido a algunos de los príncipes de la política oligarca presentar al

gun plan económico o aconsejar sinceramente al Gobierno; por el contrario quieren llevar a este por el atajo importándoles un camino que el cambio llegue al 1000% y que la masa trabajadora se muera de hambre! Así es la política!

Costa Rica está sufriendo hoy las consecuencias de haber vivido de la jarana; de haber sido gobernada por hombres ineptos. Hoy tenemos estado el lazo del acreedor extranjero que estrangula, por el célebre empréstito francés, la gran operación financiera del fracasado gobierno de Ricardo Jiménez.

Si no pagamos tendremos la intervención!

Que se ayude al Gobierno en las actuales circunstancias y que se dejen de politiquerías los que ayer pudieron haber hecho de Costa Rica una taza de oro.

UNOS OBREROS

El lunes 10 del corriente se verificará una Misa de Novenario en la Iglesia de la Merced a las 7 a. m. por el descanso del alma de nuestro esposo y padre

### Ricardo Jiménez Ramírez

Tenemos el honor de invitar a este acto a nuestras amistades y relacionados, por lo que quedaremos eternamente agradecidos.

Amelia Rojas v. de Jiménez, Isabel Jiménez R., Tomás Jiménez R.

San José, diciembre 7 de 1917.

## Robo escandaloso

Tal es el mote que se nos ocurre para referirnos a la fechoría que los ladrones realizaron en la noche del miércoles último en la casa de don Luis Arroyo, situada por el Paso de la Vaca, sin que el cuerpo de guardias que entre nosotros lleva el pomposo título de Policía de Orden y Seguridad se diese cuenta de lo sucedido.

Ocurrió esa noche que los cacos aprovechando la coyuntura excelente para sus aviesos fines, de encontrarse el Sr. Arroyo y Sra. fuera de la ciudad, penetraron en la casa y cargaron con la mayor parte de los muebles que allí había.

He aquí la enumeración de los principales objetos sustraídos: 2 sillones, 2 poltronas, 2 sillas de comedor, los utensilios de cocina, 1 juego de té, 1 licorera con sus copas, 1 botella de mesa.

Un ropero intentaron forzarlo, pero gracias a su magnífica cerradura fracasaron en su propósito. Si le ocasionaron bastante deterioro en sus intentos de abrirlo.

La instalación de luz la arrancaron con sus bombillas. Deeprendieron hasta las rosetas.

Entre tanto, qué era de la policía que no vió en esa noche sacar todos esos efectos por la puerta del frente? Porque es de notar que la sustracción se hizo por la puerta que da a la calle, pues la del patio no presenta señales de haber sido abierta para nada. ¿Qué era, repetimos de la policía?

La verdad es que apenas es concebible que un robo de esta naturaleza haya podido perpetrarse en San José, sin que la policía se enterara de él.

El hecho se puso en conocimiento del Cuerpo de Investigación por denuncia del interesado.

### Misa de Novenario

El próximo martes 11 de los corrientes, a las ocho y media de la mañana, se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Pedro de Montes de Oca, una misa solemne de Requien en sufragio del alma de la S<sup>ra</sup>.

Mercedes Villalta Chaves v. de Zamora y v. de Mena

Sus hijos Ciriaco y Amelia Zamora; Toribio, Ramón, Elena y José Mena, sus nietos y demás deudos agradecerán a sus amistades concurrir a ese acto religioso.

San José, diciembre 7 de 1917.

### 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

## A María Inmaculada

En el umbral de la vida,  
Sin pecado concebida,  
Por una gracia especial,  
De pureza fuiste llena,  
Como la blanca azucena  
Del rocío celestial.

En vano la vil serpiente  
A tu alma pura inocente  
Quiso asechanzas poner,  
Que tu planta con presteza  
Le quebrantó la cabeza,  
Quitándole su poder.

Toda hermosa eres, María,  
Consuelo del alma mía  
En sus horas de pesar.  
Quién, al mirarte tan bella,  
No reconoce la estrella  
De los cielos y del mar?

Toda pura y toda hermosa  
La voz de Dios cariñosa  
En el espacio se oyó:  
Ya pasó el crudo invierno;  
La torpez de arrullo tierno  
En la pradera cantó:

Ven de Líbano, mi amada,  
Ven, paloma inmaculada,  
A tu nido virginal  
Del mundo corrientadora,  
Ya sonó la feliz hora  
De tu destino inmortal!

A ti va mi tierno canto  
Entre el pesar y el quebranto



Que inundan mi corazón;  
Porque al celebrar tu día  
Se alborozó el alma  
Con tu limpia CONCEPCIÓN!

Graciliano Chaverri M.

8 de diciembre de 1917.

Fiesta con que la escuela de varones Jesús Jiménez cerrará el curso lectivo de 1917 el 8 de diciembre, a las 12 m.

1º—Himno Nacional cantado por todos los alumnos.

2º—Palabras del Director.

3º—«Aurora» cantado por un grupo de niños.

4º—Exposición de pensamientos por alumnos de cada una de las secciones de los grados 3º y 4º

5º—«La Puesta del Sol», cantado por los alumnos del 5º grado.

6º—Exposición de pensamientos por alumnos de cada una de las secciones de 5º. grado.

7º—Diálogo por dos alumnos del 5º. grado.

8º—Ejercicios calisténicos por las secciones de los grados 4º. y 5º.

9º—Diálogo por dos alumnos del 3er. grado

10º—«Fin de curso», por todos los alumnos.

11º—«Despedida de la escuela primaria» por un alumno del 5º grado.

12º—«A la ciencia» cantado por todos los alumnos

15º—Distribución de tarjetas.

Presidirán el acto el Sr. Jefe de Enseñanza, y el Sr. Inspector de Escuelas del circuito 1º de Cartago don Rafael Cartín.

## Solemnes oficios religiosos en San Pedro de Montes de Oca

El próximo martes 11 del corriente se celebrará en San Pedro de Montes de Oca una misa solemne con responso y vigilia, en sufragio del alma de doña Mercedes Villalta viuda de Zamora y viuda de Mena

La familia doliente ha querido dar muestras de su fervor cristiano disponiendo esa solemnia en sufragio del alma de la extinta y no ha omitido esfuerzo alguno para que los oficios religiosos correspondan a las virtudes de trabajo, constancia y rectitud de procedimientos que adornaron a la anciana respetable que supo criar hijos trabajadores y honrados a toda prueba.

La parte musical estará a cargo del competente maestro de capilla

don Ricardo Calderón y contarán el nunca bien aplaudido Cano y la virtuosa artista señorita María de la Gloria Picado. En la orquesta figurarán don Rafael Alpizar, don Raúl León, don Ramón Roldán y otros cuyos nombres no tenemos a la mano y cuya competencia artística es bien reconocida.

Las familias Zamora, Fernández y Mena, invitan a sus amistades para las ocho y media de la mañana del próximo martes, como se verá del aviso que corre inserto en el presente número.

Sea esta la ocasión de presentar nuestra condolencia a don Ciriaco Zamora y toda su familia.

## La Librería Lehmann

(SAUTER & Co.)

en su nuevo local frente al Banco Anglo, ha puesto a la venta un bonito surtido de juguetes y otros muchos artículos propios para regalos de Noche Buena.

Almanaque Dailly-Bailliere y almanaques esfoliadores.

Visite Ud. esta casa

## Los aniversarios del día de hoy

En esta fecha tan gloriosa para el pontificado del Papa Pio IX se recuerdan los siguientes hechos: la definición del Dogma de La Inmaculada Concepción, que tuvo lugar el 8 de diciembre de 1854 y que dió a este Papa el nombre de Pontífice de La Inmaculada, la promulgación de La Encíclica Quanta Cura y del Syllabus o conjunto de proposiciones condenadas por la Iglesia, documentos que fueron publicados el 8 de diciembre de 1864, y la apertura del Concilio Vaticano que tuvo lugar el año 1869 en la misma fecha.

C. D. h.

## San Juan de Tibás

Dic. 6.

La Junta de Educación de esta villa ha entrado en arreglos con el empresario del cinematógrafo que funcionará en el salón de actos públicos de la escuela durante las vacaciones, a fin de que sacando los gastos de operador, programas, música, luz etc., el resto de las utilidades quede a beneficio de la Cocina Escolar, importante institución que desde hace dos años suministra alimentos a los niños pobres del plantel. La temporada de cine se inaugurará el próximo sábado 8 del mes en curso con la exhibición de interesantes cintas que han alcanzado éxito ruidoso en los teatros de la capital. Dados los fines humanitarios a que se destinará el producto de las funciones, es de esperarse que el público de Tibás contribuya en gran parte a aumentar los fondos de la Cocina Escolar, asistiendo cada ocho días a las representaciones del Salón Teatro.

MARTÍN DEL BOSQUE.

## Vida social

Llegó de las Minas Manganese Mr. Yonge.

—Estuvo entre nosotros procedente de San Antonio de Belén el estimado Dr. don Miguel Dobles.

—Delicado de salud se encuentra el mayorista Nanne. Quiera Dios mejore pronto.

—Sigue mejor la estimable señora de don Gerardo Blanco. Nos alegramos.

—Del Naranjo llegó don Jose Manuel Peralta.

—El niño de don Miguel Macaya sigue mejor. Lo celebramos.

—Para Cartago partió don Nicolás Casasola.

—Procedente de Santa Cruz de Guanacaste se encuentra por acá don Raimundo Brenes.

—Regresó a San Juan de Tobosí el Sr. Cura Presbº don Froilán Mayer.

HARINA DE MAIZ

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial

Contiguo al Puente de la Fábrica

Teléfono: 473 • Apertado: 134 •

## Mercado de víveres

En los precios que se iniciaron ayer en los artículos de primera necesidad, se ve que entre los granos, solamente los frijoles han sufrido una baja bastante grande, por lo menos de veinte puntos. Veamos los precios.

Arroz: va subiendo poco a poco. Ayer se vendió a ₡ 28.50 el quintal y a ₡ 0.30 la libra.

Frijoles: como lo dijimos arriba, han bajado por ahí de 20 puntos, pues se cotizaban a ₡ 180 la fanega y ayer se vendieron a ₡ 160. Han estado viniendo en grandes cantidades.

Mafz: este artículo ha estado encareciendo mucho; en estos días ha sufrido una alza de 12 puntos. Se cotiza a ₡ 60 la fanega.

Manteca: ayer se vendió con una baja de dos puntos, es decir, a ₡ 138 el quintal.

Azúcar: se mantiene firme al precio de ₡ 24 el quintal; por libras a ₡ 0.25

Dulce: a principios de la semana tendía la baja, pero ayer se volvió a cotizar a los precios de ₡ 40, ₡ 45 y ₡ 55 el ciento de atados.

Harina: actualmente se está vendiendo a ₡ 42.50 el quintal.

Café en grano, se está vendiendo ₡ 24, ₡ 20 y ₡ 18 el quintal; molido a ₡ 40, ₡ 30 y ₡ 20 el quintal.

Sal: este artículo va bajando poco a poco; ayer se vendió a ₡ 7 el quintal, por libras a ₡ 0.10 cada una.

Cacao, se cotiza a ₡ 30 y ₡ 35 el quintal, molido a ₡ 50.

Papas: se están vendiendo a ₡ 11 el saco de 8 cajuelas y a ₡ 0.40 el cuartillo.

Verduras y otros comestibles a precios más o menos caros.

### DR. L. BEECHE

Horas de consulta: De 1 a 3 p. m.  
OFICINA: Frente a la Segunda Sección de Policía.

## HEREDIA

Diciembre 7.

En «La Gaceta» salió publicado un cuadro de los exportadores del café, de la cosecha de 1916 a 1917, en el que figura nuestro amigo don Julio Sánchez L. como segundo exportador con la respetable cifra que alcanza a 11,292 sacos; esto fuera del que existe en sus bodegas para la venta del consumo interior. Llama la atención que es el único hijo del país que aparece en el mencionado cuadro, sobresaliendo como rico cafetalero.

Si se hubiera establecido un premio, indudablemente que correspondería al hombre que como Sánchez, da honor al país en el exterior, con sus industrias productivas.

En esta como en otras veces, la copa de oro del honor, no le ha sido arrebatada al señor Sánchez; a quien felicitamos.

X. X. X.

### EL DR. LARA

ha trasladado su consultorio frente a la Segunda Sección de Policía.

### Nota de Heredia

El domingo será entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en la casa de las estimables señoritas González Solera, para lo cual han invitado a sus amistades y familiares.

Las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO están preparadas para satisfacer las necesidades de infinidad de personas cuyo trabajo es interior y que sufren de estreñimiento. Contienen los ingredientes precisos para corregir este mal.

## OFICINA DE LA CONTRIBUCION TERRITORIAL

### AVISO

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de bienes raíces, tanto urbanos como rústicos, que en las Oficinas de los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía de toda la República, se encuentran las fórmulas oficiales y las instrucciones detalladas para hacer las declaraciones respectivas, tanto de los bienes raíces, como de los ganados que cada uno posea.

Deberá usarse una fórmula para declarar cada propiedad y otra especial para declarar los ganados de cada finca.

Todas las declaraciones deberán estar hechas antes del 15 de diciembre próximo.

Tanto los Jefes Políticos, como los Agentes de Policía tienen instrucciones para entregar a los propietarios las fórmulas respectivas y para ayudar en la redacción de ellas a quienes lo necesiten.

San José, noviembre 22 de 1917.

### Por qué no es usted suscriptor de nuestra Sección de obras en alquiler?

Pida inmediatamente nuestro Catálogo; se lo remitiremos a domicilio; él mejor que nosotros le explicará las ventajosas condiciones. Es la mejor oportunidad para leer obras del valor de tres colones por 15 CENTIMOS.

#### Sucursal de la Lectura Barata

Apartado 439 - JAIME TORMO - Teléfono 664.  
Avenida Central; entre la Relojería Siebe y la tienda «La Elegancia» - SAN JOSE

### Distribución de esquelas a toda hora del día o la noche

#### Carlos Mora Poveda

100 varas al oeste de «La Tempestad». — Teléfonos 14 — 159

## Bautizo

El domingo será presentada a la pila bautismal de la Iglesia del Carmen, la niña de nuestro amigo don Ramón Sequeira y doña Celina Struk de Sequeira. Llevará por nombre Elsa María del Carmen y serán padrinos don Jorge Escalante y la Srita Rosa Chamberlain.

VENDO un solar para construir, de un octavo de manzana, situado en distrito del Hospital en la población que se formó en la finca de don Bernardo Soto. — Vidal Quirós.

## Notas y noticias

Un carretonero, en estado de ebriedad, lesionó a otro de apellido Jiménez. La herida le fué ocasionada con un palo.

Una señora de apellido Tapia, quejase de que su marido desapareció al día siguiente de su matrimonio. De esto hace ya quince días, y lo peor es que el marido se llevó las economías de su cara mitad, que ascendían a una bonita suma de dinero.

Existen muchas calles que ya parecen de las afueras de la capital por lo enmontonadas que se encuentran. Señora Municipalidad. . . .

Fueron detenidos dos campesinos por vender carne clandestina. Examinada ésta resultó en mal estado. Los indiciados han confesado que la vendían por comisión de un carnicero establecido en la capital.

Vecinos de La Soledad, quejarse por la presencia de mujeres de mal vivir en aquellos lugares, donde hay dos escuelas, y por donde tienen que pasar forzosamente la mayor parte de las niñas que a ellas concurren.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

## Cumpleaños

El jueves 6 del corriente, celebró su cumpleaños la estimable señora doña Enriqueta Morales de Echeverría. Aunque tarde le presentamos nuestras más cordiales felicitaciones.

### Intoxicamiento por descuido

Un caso de éstos fué el que le ocurrió a la señora Juana Saborío.

Poseía algunas medicinas de las cuales tenía que tomar una por cucharadas. Anteayer, como a las 12 del día tuvo que apurar la dosis, pero al prepararla, no reparó que era otra medicina no prescrita por el médico.

Momentos después de haberla tomado, sintió los fuertes efectos que le produjo, poniendo en grande apuro a sus familiares, que ignoraban los motivos, hasta que la señora constató que era efecto de la medicina equivocada.

Con motivo de esto, guarda cama, pues su estado, aunque no grave, es de bastante cuidado.

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

### Correo

El domingo se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York.

### LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y liques, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

: BILLAR: —

¿Qué Vale Más?  
¿El producto original o un sustituto?  
¿Las verdaderas tabletas Bayer de Aspirina de medio gramo, ó las tabletas de menos peso ó de ingredientes dudosos, las cuales no sirven más que para engañarle?

¿La Lógica Indica!  
que conteste a dichas preguntas comprando las únicas tabletas legítimas de Aspirina, que son las que llevan estampada a un lado la "Cruz Bayer" y al otro "Aspirin 0.5"!

**BAYER**

## LA MARINA

Acaba de recibir aceitunas españolas MANZANILLA fruto selecto que vende a ₡ 1.50 la libra. Manzanas CALIFORNIA a 60 cts. libra. - Frutas SECAS de varias clases. - Cigarrillos CHUECOS deliciosos, frescos, baratos, elaboración especial de Guatemala, y otros muchos artículos escogidos que ofrece a los más bajos precios de plaza. Visite Ud. La Marina. - EDUARDO CASTRO SABORIO.

## AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos **25 céntimos** por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**BOLICHE.** Se vende uno en perfecto buen estado y por menos de la mitad de su valor. Informar en la Poupée y puede verse en la casa de habitación de don Elias Vargas M. detrás de la Merced.

**SE** alquilan ambos pisos de la casa de alto contra temblores, cómoda situada frente al Teatro América, esquina opuesta al Balcón de Europa. Informes en la misma.

**UN** maestro de escuela desea colocarse en el comercio u oficina durante las vacaciones. Pretensiones modestas. En esta oficina informarán.

**SI** Ud. necesita comprar barato: muebles, hierro para techo, cocinas, neveras, máquinas para pasto, quebradoras de maíz, molinos de café, planchas, madera usada etc., visite la casa de Compra y venta de toda clase de mercaderías, en la calle del Paso de la Vaca, 150 varas al norte de la Provedora.

**SI** NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fá-

brica de Velas «La Corona» ALLI siempre los mejores CIGARRILLOS y FUSOS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.

Apartado 233 Teléfono 214  
Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

**CLINICA QUIRURGICA DENTAL** de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

**ORNAMENTOS** para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

## Administración General de Licores

### AVISO

Del 1º de Diciembre próximo en adelante, el precio del Vino de Marañón será como sigue:

**Ventas por menor:**

De 1 a 9 litros..... ₡ 1.10 cada uno.

**Vntas por mayor:**

Las ventas por mayor sólo se harán a cambio de tiquetes comprados en la Administración Principal de Rentas nacionales, y no se atenderán pedidos por fracciones de 10 litros.

Los precios arriba consignados, se entienden sin envase.

M. G. ESCALANTE  
ADMINISTRADOR GENERAL.

VINO PARA CONSAGRAR

### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

### SE VENDE

una casa en la parte alta del Barrio Amón, esquinera, 50 varas al norte de la habitación del Licdo. Astúa Aguilar, compuesta de sala, cuatro dormitorios, baño y lavatorio contiguo al dormitorio contra temblores, comedor, cocina, cuarto de servicio, dos excusados de agua jardín y patio pequeños.

Informes en estas oficinas o Apartado 323.

### Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este **MAX KEPPER** Apartado de correo 696  
(Antigua de Cuesta de Moras)

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos, como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos, Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas, Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase, Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumás, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

Calle Central lado sur San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

### Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

## Aerogramas

**PETROGRADO.**—Según revelación hecha pública hoy y en ésta por el Ministro de Relaciones Exteriores del gobierno de Bosh y ki, Alemania hizo formal oferta de paz a Rusia durante el mes de agosto, proposiciones que fueron hechas por medio de España. Estas ofertas fueron encontradas en los archivos del servicio diplomático ruso secreto.

**ROMA.**—Ha llegado a ésta el informe de que los Estados Unidos declaran la guerra a Austria Hungría. Se ha dispuesto una manifestación nacional de gratitud por tal motivo, manifestación que se llamará pro-América.

**BOSTON.**—Ha llegado el informe a ésta del número considerable de muertos que ocasionó una terrible explosión en Halifax, y posiblemente el número de muertos no baja de cuatrocientos. Un mensajero llegado a una población vecina de Halifax, transmite la noticia de que la explosión causó daños considerables.

**MONTREAL.**—Una noticia aun no confirmada, llegada hoy a ésta procedente de Halifax, da a conocer que un barco cargado en toda su totalidad de municiones, hizo explosión en el Puerto de Rockinham, un suburbio de aquella ciudad, destruyendo completamente el frente del Puerto y matando a muchísimas personas. Los alambres del telégrafo y teléfono están tirados en el suelo.

**COPENHAGUE.** Corre persistentemente el rumor de que un crucero auxiliar alemán probablemente el vapor ruso Bothnis que fué capturado y armado por Alemania ha sido volado o destruido en el sondeadero.

**NEW YORK.** Aproximadamente seiscientos mil paquetes conteniendo regalos de christmas para las tropas americanas en Francia, han sido recibidas en las oficinas del correo solamente durante el día de hoy inmediatamente después que expiró el término que se había concedido para comenzar a recibir paquetes. Así fué anunciado por la oficina respectiva.

**RELFAST.** N. H. La comunicación con Halifax es muy irregular y sólo se han recibido mensajes incoherentes indicando que la ciudad ha sido destruida por una explosión. Se hace todo lo posible por conseguir una comunicación directa para obtener mejor información. Uno de los mensajes llegados últimamente dice que las pérdidas de vida son verdaderamente aterradoras. La ciudad de Richmond que está cerca de donde ocurrió la explosión queda directamente al otro lado de la bahía de Halifax. Algunas noticias diseminadas que han ido llegando dicen que el almacén de municiones americano fué tocado en uno de los costados esparciendo muerte y destrucción por doquier.

Con el ejército inglés en Francia, el Príncipe Ruperto continúa su sempiterna presión sobre el saliente del General Byng, especialmente durante el día de hoy; durante el mismo día ha habido fuerte combate en los frentes Norte y Sur inglés.

**LONDRES.**—Simultáneamente en la mañana de hoy atacaron por cinco diferentes puntos 25 aeroplanos enemigos, haciendo ataques de bombardeo sobre Kent y sobre Londres, según lo anuncia Lord French

**WASHINGTON.**—Los grandes comerciantes de granos en todos los Estados Unidos están en grave peligro de ser forzados a abandonar los negocios por el Administrador de Provisiones Hoover, por estar ellos violando las regulaciones federales bajo las cuales se les concedió licencia para operar en esta clase de negocios. Así fué informado hoy en ésta.

**WASHINGTON.**—El Departamento de Estado declaró hoy que no había recibido ninguna proposición de paz en agosto tal como aparece revelarlo el Archivo secreto Diplomático Ruso. Igualmente agregó el mismo Departamento de Estado que un incidente de esta naturaleza indudablemente estaría fresco en la memoria de los em-

pleados del Departamento si efectivamente hubiera venido tal insinuación a este Gobierno.

**LONDRES.**—Varios aeroplanos alemanes fueron destruidos y algunas posiciones militares alemanas en Bélgica, fueron dañadas durante el raid ejecutado por los aviadores navales ingleses, efectuado el miércoles durante la noche. Así fué anunciado hoy oficialmente. El aerodromo militar de Sparappelhoek, fué atacado y se le dejaron caer varias bombas, lo mismo que a un tren que salía en esos momentos de la estación de Engel.

**WASHINGTON.**—El comité de Relaciones Exteriores del Senado, votó en la tarde de hoy unánimemente el informe que resuelve la declaración de existencia de guerra o de estado de guerra entre los Estados Unidos y Austria Hungría. La resolución difiere en algunos respectos de la resolución presentada ya anteriormente a la Cámara.

No confíe en preparaciones externas solamente, purifique la sangre usando ZARZAPARRILLA DE CHANNING y frecuentemente verá desaparecer enfermedades feas de la piel, como Eczema, nacidos, tumores, manchas, etc.

## HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

### MORA & OLMO

Apartado 344 San José Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

## Don Pedro Nolasco Gutiérrez

HACE SABER A TODOS

que su almanaque para el año 1918, con todos los datos de los fenómenos que se sucederán en el año, ya está a la venta.

Los pedidos pueden hacerse a la Librería Lehmann (Sauter y C<sup>o</sup>) donde tiene el depósito general.

PRECIOS: 100 Ejemplares ₡ 20.00

12 " 2.50

1 " .25

NOTA—Atendiendo a los deseos de muchas personas, he puesto este año, antes del Santo de cada día, la inicial que indica el color del ornamento para la celebración de la Sta. Misa.

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

## La Valenciana

DE

### Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en barstillo

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

## EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche

Teléfono 14

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## Las mejores cervezas y los mejores refrescos, son los de Richmond

30 años de éxito constante

Pida la Kola Popular, la Kola Extra, la sabrosa Limonada, la Crean Soda y el aromático Ginger Ale

Antes de almorzar tómese una CERVEZA BLANCA Garantizamos la pureza de nuestros productos.—Especialidad en envío a los pueblos.

CON EL

## Dr. M. Figueres

podrán consultar sus antiguos clientes de Escasú, Santa Ana etc., y el público en general, todos los días hábiles de 12 a 1 p m. en la BOTICA UNIVERSAL, (junto a «La Provedora») o en su Clínica Consultorio (trente al lado Este de la Imprenta Alsina), de 9 a 11 y de 2 a 4.